

por Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo

Como la anterior, esta Hoja Informativa se ocupará solamente de algunos aspectos parciales del tema del Refugio.

Los nidos de las rapaces.- Al igual que en años anteriores, durante el mes de mayo he realizado el censo EXACTO de los pollos de buitre leonado. Ha habido bastantes cambios en la situación de los nidos con respecto a los años precedentes. El resultado global ha sido una ligera disminución (un nido -- menos) con relación a 1.981; año en que, a su vez, había habido dos nidos menos que en 1.980. De los ocho años que llevamos de Refugio (1.975-1.982), fue en 1.980 cuando se consiguieron las cifras más altas de nidos de buitres, de nidos de alimoches, y también de número de especies de rapaces reproductoras (sólo de rapaces diurnas, criaron ese año 6 especies).

Peña Portillo sigue bajando y alcanza este año su cifra más baja en la historia del Refugio, pues sólo han salido adelante seis nidos en toda la peña (cinco nidos si no contamos un nido nuevo que han hecho este año en la pared oeste). La parte izquierda de la peña continúa abandonada; es la parte que quedó vacía cuando instalaron el nuevo campamento .

Este año ha criado (hasta ahora con éxito) una pareja de buitres en La Hocecilla. Recuérdese que aquí sólo se logró la reproducción en 1.979 ; en 1.976, 1.977 y 1.981 hubo intentos que fracasaron .

La Raya, por primera vez, ha quedado totalmente vacía de nidos ocupados.

En Peña-Cuervo-Valugar han hecho un nido nuevo que se ha perdido (pude ver en el nido el huevo roto).

(Me han asegurado que al comenzar la temporada había más nidos, que después se han perdido).

En Peña Fueros se ha conseguido la reproducción del buitre (un nido), por primera vez en la historia del Refugio .

Una notable característica del censo de este año ha sido la aparición de bastantes nidos nuevos de buitres en lugares donde no habían criado durante los siete años anteriores de Refugio; este hecho ha ido acompañado de la pérdida de muchos nidos "tradicionales" y de la disminución de buena parte de las colonias .

En cuanto a los nidos de los alimoches, de los búhos reales, etc., aún no he podido localizar todos los de este año, si bien la información que ya tengo parece indicar una recuperación con respecto a 1.981 . (Téngase en cuenta que el año pasado no pude tampoco completar un censo exacto de estas especies). // Por lo que se refiere a halcones y cernícalos, las poblaciones parecen mantenerse, si bien el censo que tengo no es del todo exacto. // Y sobre las águilas (reales y perdiceras), lo único que puedo decir es que este año, en las hoces del Riaza, no han criado , o al menos no han criado en roca. // Sobre nidos de mochuelos, lechuzas, etc., no sé nada nuevo.

El comedero.- Durante este año sólo se ha dejado carne en una ocasión : El 25 de marzo se echaron 3 cerdos (2 de ellos grandes) junto a la puerta, fuera de la verja. Hoticiano comunica que al cabo de varios días bajaron unos 50 buitres .

Los anillamientos de buitres.- El Grupo Naumanni me comunicó haber anillado en abril un total de 14 pollos de buitre leonado. Han obtenido fotografías de varios de ellos. // En mayo anillaron 3 pollos más. (Total de 17).

También ha conseguido este año muy buenas fotografías de pollos en nido Alfredo Ortega Sirvent, que me acompañó durante el censo de mayo .

Las sueltas.- Según los datos que me han comunicado, desde la aparición de la anterior Hoja Informativa (nº 10) hasta la fecha han sido puestos en libertad en el Refugio los siguientes vertebrados :

Rapaces diurnas.- Un buitre leonado (adulto), cinco ratoneros (alguno de ellos, que podía distinguirse individualmente, ha sido visto -- después varias veces), un milano real (que fue encontrado muerto varios meses después), un milano negro, dos aguiluchos cenizos, un aguilucho pálido, un aguilucho lagunero (en el embalse), un azor, seis cernícalos vulgares, un alcotán y un esmerejón. (Total.- 21).

Rapaces nocturnas.- Dos búhos reales, un búho chico, once lechuzas (comunes), cuatro mochuelos y tres auillos. (Total.- 21).

Pájaros.- 371 jilgueros, 170 lúganos, 39 pardillos (comunes), 31 verdes comunes, 29 verdicillos, 2 verderones serranos, 16 pinzones reales, 7 bisbitas campestres, 6 picogordos, 4 estorninos negros, 3 ruiseñores (comunes), 3 urracas, 2 pechiazules (medalla roja), 1 petirrojo, 1 escribano cerillo, 2 colirrojos reales y 1 mirlo acuático. (T.-688).

Otras aves.- Una codorniz, siete correlimos comunes, cuatro patos cuchara (en el embalse), un porrón pardo (en el embalse), un ánade real (en el embalse) y una polluela chica (en el embalse). (Total.-15).

Mamíferos.- Una gineta (adulta) y tres comadrejas. (Total.- 4).

Reptiles.- Cinco galápagos leprosos y un lagarto ocelado. (Total.- 6).

Anfibios.- Seis sapos comunes. (Total.- 6).

(Total.- 745 aves -de ellas, 42 rapaces-, 4 mamíferos, 6 reptiles y 6 anfibios, lo que suma 761 vertebrados). ( Y 1.048 en los 8 años de Refugio).

Los autores de las sueltas han sido Felipe Javier Samino Arellano, José Luis Nava Rueda, Félix Sancho Guinda, Pedro Sierra González, Ezequiel Martínez Rodríguez, Salvador Velasco Rodríguez, Antonio Ruiz Heredia, -- Carlos Motta de la Rica, Alfredo Prieto Martín, etc.

(La mayor parte de las sueltas corresponde a Felipe Javier Samino).

Los anillamientos.- Según los datos que me han comunicado, desde la aparición de la anterior Hoja Informativa (nº 10) hasta la fecha han sido anilladas en el Refugio las siguientes aves, sin contar las rapaces y sin contar tampoco las mencionadas en el apartado anterior :

2 abubillas, 1 martín pescador, 11 torcecuellos, 1 bisbita común, -- 2 lavanderas boyeras, 5 lavanderas blancas, 1 alcaudón real, 2 chochines, 1 ruiseñor bastardo, 2 zarceros comunes, 1 curruca mirлона, 7 curruca mosquiteras, 13 curruca capirotadas, 2 curruca zarceras, 1 curruca -tomillera, 1 curruca rabilarga, 4 mosquiteros musicales, 2 mosquiteros comunes, 5 mosquiteros papialbos, 8 papamoscas cerrojillos, 2 colirrojos reales, 11 petirrojos, 5 ruiseñores comunes, 17 mirlos, 3 zorzales charlos, 1 zorzal común, 4 mitos, 1 herrerillo capuchino, 5 herrerillos comunes, 8 carboneros comunes, 3 agateadores, 1 escribano cerillo, 1 escribano montesino, 5 escribanos soteños, 8 pinzones vulgares, 4 verderones (comunes), 13 jilgueros, 4 pardillos, 11 gorriones molineros, 1 oropéndola, 4 reyezuelos listados, 2 picogordos (fueron fotografiados los dos), un camachuelo común y un carricerín común. (Los dos últimos constituyen las primeras citas para el Refugio de estas dos especies, y se deben a anillamientos del Grupo Naumanni).

Además, en las redes cayeron un orejudo común y tres murciélagos rateros. Los autores de los anillamientos han sido : el grupo Naumanni, Felipe Javier Samino Arellano, y Jesús Cobo Anula .

Lo que da un total de 188 aves; y si añadimos las 282 anilladas anteriormente, obtenemos la cifra de 470 aves anilladas (sin contar las de 1.977). Si agregamos las 36 rapaces, suman 506 aves (más las del 77), que pertenecen a 64 especies distintas ( 4 de rapaces ).

Las recuperaciones.- El Grupo Naumanni me ha comunicado dos :  
-- Una tórtola adulta anillada el 12 de julio de 1.981 en La Rinconada fue matada de un tiro por un cazador el 5 de octubre de 1.981 en Moral de Hornuez (Segovia).

-- Una curruca mosquitera anillada el 18 de octubre de 1.981 en la Vega de El Casuar fue recuperada (capturada con red, y liberada de nuevo) en Scharhörn(Alemania) el 20 de abril de 1.982, por K. Pierstorff.

La señalización del Refugio.- En enero de 1.982, José Luis Nava Rueda concluyó la señalización del Refugio de ADENA, ayudado por Hoticiano , y con carteles proporcionados por la Asociación. Además de los preceptivos carteles de "Refugio de Caza" en los límites del Refugio, se han colocado carteles de "Se ruega no subir a las laderas" en Peña Rubia , Peña Portillo, Peña de la Zorra y Peña Fueros.

Las denuncias.- A finales de octubre de 1.981, Carlos Motta de la Rica, Antonio Ruiz Heredia y Felipe Javier Samino Arellano denunciaron, ante la Jefatura Provincial del ICONA en Segovia, la tenencia - en cautividad (en el Refugio) de especies protegidas (dos gatos monteses, dos halcones peregrinos y un ratonero común), así como la instalación de seis trampas para capturar animales (en el Refugio). Los denunciantes ocupan los cargos de Secretario General, Vocal de la Comisión de Publicaciones, y Vicepresidente, respectivamente, de la Asociación de Vigilantes Honorarios Jurados. Además, pusieron el hecho en conocimiento del Jefe de la Sección de Ordenación de Recursos Cinegéticos del ICONA, e informaron asimismo sobre las denuncias y las consecuencias que tuvieron al Jefe de Puesto del Cuartel de la Guardia Civil de Boceguillas -Segovia-, al Secretario General de la Sociedad Española de Ornitología, al Director General del ICONA, a la Secretaria General y otros miembros de ADENA, a los Vocales de la Junta Rectora de los Linces, al Secretario General de la CODA, etc .

También a finales de octubre de 1.981, Felipe Javier Samino Arellano comunicó al Gobernador Civil de Burgos la utilización de cebos envenenados en el término de Fuentelcásped .

Por otra parte, dos pescadores furtivos que fueron denunciados en el verano de 1.981 por los Vigilantes Honorarios Felipe Javier Samino Arellano y Manuel López Nicolás han sido sancionados por el ICONA con multas de 1.750 Pts. cada uno ./ En abril de 1.982, Felipe Javier Samino Arellano ha denunciado ante el ICONA a otros dos pescadores furtivos que se encontraban en el río .

El 2 de abril de 1.982 fue presentada en el Gobierno Civil de Madrid una denuncia contra ADENA (por incumplimiento de sus Estatutos y de los acuerdos de la Asamblea General de socios de fecha 15-I-81) firmada por veinte socios de ADENA concedores del Refugio y encabezada por Alfredo Ortega Sirvent. El Fondo para el Refugio de Montejo ha enviado copias de esta denuncia (y una carta adjunta) a 104 grupos de "linces". También la ha enviado a cinco diarios madrileños, pero no ha sido publicada en ninguno de ellos.

Situación económica del Fondo.- Resumen de la anterior Hoja Informativa.- Ingresos.- 82.350 Pts./ Gastos.- 68.250 Pts./Saldo.- 14.100 Pts.

Novedades habidas desde entonces.-

Gastos.- 10.000 Pts. en gastos relativos a la señalización del Refugio, y 3.050 Pts. en gastos relacionados con los envíos ( 1.500 Pts. en fotocopias, 1.250 Pts. en sellos y 300 Pts. en sobres).Total.- 13.050 Pts.

Ingresos.- Tres aportaciones, de 150 Pts.(de José Antonio Tercero Orduña), de 1.000 Pts.(anónima) y de 900 Pts.respectivamente.Total.-2.050 Pts.  
Total.- Ingresos.- 84.400 Pts./Gastos.- 81.300 Pts./ Saldo.- 3.100 Pts.  
(De los gastos, 68.000 Pts. corresponden a gastos de guardería, 10.000 Pts. a gastos de señalización del Refugio, y 3.300 Pts. a gastos de circulares y envíos).

Como de costumbre, es obligado resaltar y agradecer, una vez más, la extraordinaria labor, callada y constante, llevada a cabo por Jesús Cobo Anula como Coordinador Nacional del Fondo, y todo el tiempo y el esfuerzo que ha empleado desinteresadamente en trabajar para defender Montejo .

Sobre la guardería del Refugio.- Al comenzar el otoño de 1.981, Horticiano Hernando Iglesias fue readmitido oficialmente por ADENA como Guarda Juro del Refugio. ADENA le compró un caballo, que según parece será sustituido en breve por otro.

En el Refugio de la Confederación continúa el guarda Hilario Mañanes Pastor.

Los permisos.- ADENA da un nuevo modelo de permiso para visitar el Refugio.

Las charlas.- Mario Morales Villarroel (miembro del Grupo Monticola) dio, el 26 de mayo de 1.982, en el Salón de Actos de la Facultad de Ciencias de la Universidad Autónoma de Madrid, una Conferencia con el título: "Las buitreras del Rianza/Refugio de Rapaces de Montejo/Su fauna". Fue -- seguida de la proyección de 201 diapositivas sobre el Refugio, obtenidas por el propio Mario Morales y por José Velasco Cabas, Alfredo Ortega Sirvent y Manuel Fernández García . Habló sobre los biotopos del Refugio, los buitres y demás rapaces de Montejo, etc.Y criticó algunas actuaciones de ADENA.

Nota.- Félix Martínez Olivas comunica haber encontrado en los páramos, fuera del Refugio, el 29 de noviembre de 1.981, los restos de un jabalí comido por los buitres.Hilario le dijo que había sido herido en una cacería. Félix Martínez halló igualmente una pluma de avutarda en esos páramos.

-- ADENA ha editado un folleto sobre el Refugio .

-- La Asociación de Vigilantes Honorarios Jurados ha publicado mis "Listas de los Vertebrados del Refugio de Rapaces de Montejo", con un prólogo de Carlos Motta y una portada de Alfredo Ortega .

Aviso.- Me quedan algunos ejemplares del escrito "Un día en la vida de un buitre leonado" (11 folios a 2 espacios). Si a alguno le interesa, puede enviarme 53 Pts. en sellos de correos, que es el precio de coste.

Nota.- Hemos visto dos garduñas muertas en los túneles (atropelladas por el tren). Y el 29-V encontramos, en P.Portillo, el cráneo de un joven gato montés.

-Felipe Javier Samino Arellano comunica haber encontrado, el 7 de marzo, un cernícalo vulgar macho muerto de un tiro. Lo ha comunicado al ICONA.

-Me comunican que el 4-VI-82, en la Asamblea General de ADENA, varios socios hablaron sobre diferentes problemas relacionados con el Refugio.

Los buitres muertos.- Juan Manuel Aguado Benavente (del Grupo Alimoche) me comunicó que habían llevado al Museo de Ciencias Naturales un buitre que se estrelló en El Corralón el 12 de octubre de 1.981 . Fui al Museo, donde pude ver y medir aquel buitre (un joven del año), gracias a la amabilidad de D.Fernando Hiraldo (Director de la Sección Científica), quien me dijo que el estado de los huesos del ave indicaba que había recibido un tiro . Es el segundo pollo muerto de los que llegaron a volar ese año, pues con anterioridad, el 6 de agosto de 1.981, José Luis Nava Rueda me telefoneó desde Montejo para comunicarme que ese día habían encontrado un buitre joven del año muerto bajo Peña Rubia, que creen se había estrellado, y del que después me hablaron Hoticiano y diferentes socios.

Por otra parte, en abril de 1.982 fue encontrado un buitre adulto (viejo) muerto, no lejos de La Murcielaguera, según han comunicado Félix Martínez Olivas, Felipe Javier Samino Arellano, José Antonio Atauri Mezquida, y otros. Félix Martínez comunica también que hallaron en abril, -siguiendo las indicaciones del guarda Hilario, otro buitre adulto muerto, en la ladera de Los Poyales .

Análisis de egagrópilas.- 1) De lechuza común.- -Felipe Javier Samino Arellano envía los análisis de 89 egagrópilas de Tyto alba recogidas por él en un nido el 26 de abril de 1.981, y que, según me comunica, contenían restos de rata de agua (incluyendo 41 cráneos), de musarañas (11 ejemplares), de rata común, de anfibios, y de pito real, pinzón vulgar, estornino negro, pico picapinos, papamoscas cerrojillo (anillado), jilguero, triguero, gorrión chillón y grajilla.

-Alfredo Ortega Sirvent, en una egagrópila de esta especie hallada en un túnel el 23-V-82, identificó restos de un ratón (Mus) y de 2 topillos comunes.

2) De búho real.- Félix Martínez Olivas envía los resultados de los análisis de 13 egagrópilas de Bubo bubo recogidas por él bajo Peña Portillo el 18 de octubre de 1.981, y que contenían restos de 22 presas : 8 conejos, 1 liebre, 3 ratas campestras (Rattus rattus), 2 ratas de agua, 1 comadreja, 1 erizo, 1 murciélago ratero, 1 lagarto ocelado, 1 urraca, 1 Corvus (posible grajilla), 1 paloma y 1 estornino ./ Félix Martínez comunica también haber hallado restos de conejo (cazado por búho) en abril de 1982. -- El 28 de noviembre de 1.981 encontramos , junto a Peña Portillo, restos de un conejo en una egagrópila de búho(analizada por Manolo Fernández). -- El 23 de mayo de 1.982 recogí bajo un nido egagrópilas que contenían -huesos de tres conejos y de un ratón (Mus sp.)(identificado por A.Ortega).

El buitre del cencerro.- Lo vimos de nuevo el 28 de noviembre de 1.981, cerca de P.Rubia. José Velasco Cabas y Mario Morales Villarreal lo observaron nuevamente, varias veces, el 20 y el 21 de diciembre de 1.981; y Mario Morales consiguió fotografiarlo./(El 26-V-82 también me pareció verlo)

El buitre cojo.- Lo vimos de nuevo el 29 de mayo de 1.982, en P.Portillo.

Nuevo récord.- El 29-V-82, al menos 80 buitres posados en P.Portillo .

Y el 26-V-82, conté 63 buitres posados en Los Poyales .

Reptiles y anfibios.- Alfredo Ortega Sirvent ha conseguido fotografiar, en mayo (1.982), la culebra bastarda (un ejemplar de 1'04 m.) y la coronela meridional, además de la lagartija colilarga; y en cuanto a anfibios, el sapo corredor, el sapo común y la rana común. / Por otra parte, José Luis Fuentes y Félix Martínez (del Grupo Naumanni) han fotografiado este año a la víbora./ Teniendo en cuenta que Domingo Baeza Sanz fotografió a la culebra de escalera en 1.976, y que Félix Sancho Guinda fotografió una culebra viperina (muerta) en 1.981, tenemos que el único ofidio de Montejo - que no ha sido fotografiado aún allí es la culebra de collar .

Los informes.- Entre los informes sobre el Refugio realizados desde la aparición de la anterior Hoja Informativa (nº10) hasta la fecha, merecen destacarse, en especial, los de José Velasco Cabas y Mario Morales Villarroel, Manuel Fernández García (dos, uno de ellos sobre la situación actual del Refugio), José Luis Nava Rueda, Jesús Cobo Anula, Félix Martínez Olivas, Felipe Javier Samino Arellano (tres), José Antonio Atauri Mezquida, Alberto Fernández-Arias Montoya, Jesús Giraldo, Miguel Pérez Galdós, Javier Sánchez Esteban, Antonio Serrano, Ángel Ortiz, Enrique Ortiz, Iván de Pablos, etcétera.

---

El trabajo de 1.981.- Con posterioridad a la aparición de la anterior Hoja Informativa, hice un nuevo trabajo, de 238 folios, titulado "Notas sobre la población de aves de presa del Refugio de Rapaces de Montejo (verano de 1.981)".

---

Curiosidades.- José Antonio Atauri y otros comunican haber encontrado en una acequia seca, en abril de 1.982, 43 sapos comunes.

- José Luis Nava comunica una cita de una manada de 14 jabalíes en Vallejo del Charco en la 2ª quincena de agosto de 1.981.

- Alfredo Prieto Martín comunica nuevas citas de sapillo moteado y de galápago leproso. También comunica haber hallado una camisa de culebra bastarda de 1'35 m. (la mayor que yo he medido en Montejo, el 19-VI-78, tenía 1'05 m.), una culebra de escalera muerta de 1'52 m., una culebra de collar muerta -atropellada- de 89 cm. con un sapo común de 7 cm. en la boca, un tritón jaspeado en una charca de un arroyo donde había también 12 cangrejos (recuérdese que, después de la enfermedad que afectó a esta especie en 1.978, se decía que el único lugar donde aún sobrevivía el cangrejo era la fuente de la Vega), etc. Y haber visto un tejón de noche cerca de P. Portillo.

- Me dicen que Carlos Sanz ha fotografiado al zorro junto al cadáver de una oveja en los bosques de sabinas, y también junto al cadáver de un caballo en el barranco de Valdeparbueyes.

- Treparriscos.- Como se recordará, este pájaro, citado en 1.974, brilló por su ausencia (exceptuando alguna noticia poco fidedigna) hasta el 29 de noviembre de 1.980, en que fue visto cerca de La Hocecilla por Alfredo Ortega Sirvent, Manuel Fernández García, José Velasco Cabas, Mario Morales Villarroel y Gonzalo Melgar de Corral. Al día siguiente (30-XI-80), los mismos socios volvieron a ver al treparriscos, en la presa, y Manuel Fernández García logró una foto del ave.// Un año más tarde, el 28 de noviembre de 1.981, Félix Martínez Olivas citó un treparriscos en La Hocecilla.// Posteriormente, el 23 de diciembre de 1.981, José Velasco Cabas y Mario Morales Villarroel vieron al treparriscos en Peña Hundida. Agradezco a -- Mario Morales el haberme proporcionado las mejores fotografías que obtuvo ese día de este animal tan interesante y -hasta la fecha- tan poco común allí.

- José Luis Nava señala un bando de avefrías cerca de P. Rubia el 21 de diciembre de 1.981, y un papamoscas cerrojillo macho el 9 de mayo de 1982.

Gansos.- Hoticiano señala bandos de unas 150 aves el 16 y 17-II-1.982.

- Javier Cano Sánchez y Francisco Javier Brea de la Cruz comunican haber visto un trepador azul (3ª cita en el Refugio) en las choperas de P. Portillo, del 12 al 14 de abril de 1.982.

---

- El 26-V vimos un roquero rojo (♂). A. Ortega vio otro el 24-V-82.

Por último, añadiré que el 11-VI-82 presenté, en las oficinas de ADENA, mi dimisión como socio (Nº 97).